

## Los Cuatro Jinetes del Apocalipsis

El cletismo de Siquirres engaña a don Cleto haciéndole creer que los extranjeros que mete en sus directivas, son realmente costarricenses. ¡Y el viejo, naturalmente, se traga la píldora!

Estos señores que no tienen nuestra misma nacionalidad suponen que pueden intervenir a su capricho, en nuestros asuntos internos. Y es que nosotros somos demasados complacientes.

Deberíamos decirles a los chinos que vayan a Pekín a comer arroz con paillitos... y a participar, si les da la gana en la revolución o a debelarla; a los negros o que tomen las de Villadiego, o se dediquen a vender cacao maní, antes de imiscuirse en nuestras cuestiones políticas y así sucesivamente a todos los extranjeros. Por ejemplo a un Plutarco Ariza, lo instáramos a que se marche a su patria para que allí tenga el derecho que aquí no le asiste. Luis Gutiérrez puede ir haciendo su maleta y poniendo pies en polvorosa... Vicente de la Peña, H. Batrán

junto con los negros Alfredo A. Davis, J. P. Arono y Pergrave, este último sastré y comisionista, que tiene en su oficina de Corredor Jurado un rótulo en que se lee: *Toda consulta se paga*, pueden ir haciendo lo mismo que los señores Ariza y Gutiérrez. Este señor Pergrave hace unos días, a un paisano suyo le ha cobrado por darle una firma como testigo en un pagaré y escribirle en máquina el sobre de una carta, diez colonas y un colón, respectivamente. ¡Qué tal que está «casta palomas» no respeta ni a sus mismos paisanos para sacárselas la plata en esa forma! Con estos elementos es que hacen directivas los señores de la Argolla. Así es como el cletismo quiere engañar al pueblo honrado costarricense que en su mayoría milita en las filas del gran Partido Republicano que ha sido y será siempre la salvación de esta Patria.

Un sincero republicano

## Manifestación cletista de sólo el cantón central...

Dolidos en lo hondo los señores cletistas por nuestra magnífica manifestación verificada en Heredia—la mejor llevada a cabo hasta ahora—han perdido el suceso y se han dado a la tarea de preparar, con un mes de anticipación, una manifestación en Alajuela. Eso está muy bien; en el suelo y arrinconados como los tenemos en todo el país, tienen que trabajar y moverse desoladamente: con que hasta el haragán de profesión de Castro Quesada anda tragándose los vientos y convenciéndose de lo que es la Pura Renta del Partido Republicano, la misma que él pregonaba contra don Máximo Fernández, está dicho todo.

Lo que no está bien, lo que no puede estar bien, es que sigan en su misma, eterna, farsa, pregonando que su manifestación será sólo de vecinos del Cantón Central. Embusteros, impostores...

Vargas P... Vargas Porras, ha inundado de circulares, invitando para ese carnaval, toda la Provincia; han llegado a todos los Cantones: hasta San Mateo, Alfaro Ruiz y San Carlos.

Reproducimos a continuación una enviada a Atenas, a don José F. Rodríguez, para desmentar una vez más a estos comediantes sin escrupulos. Pruebas al canto:

«Partido Unión Nacional  
Alajuela  
Alajuela, 1º Agosto de 1927.  
Sr. José F. Rodríguez e hijos  
ATENAS

Muy apreciable copartidario: Con el fin de recibir en magna asamblea al esclarecido republicano, Lic. don Cleto González Viquez, el Comité del Partido Unión Nacional de esta ciudad, a acordado verificar un desfile a las 9 a. m. del corriente mes.

Ese desfile se iniciará en el cercano distrito de Río Segundo y por la carretera macadamizada se dirigirá hacia esta ciudad en donde ha de celebrarse una reunión política.

El desfile constará de tres secciones: la 1ª, de gentes de a pie, la 2ª, de automóviles, y la 3ª, de caballería.

El Comité por mi medio se hace el alto honor de invitar a Ud. para que nos honre con su presencia en esa jornada cívica.

Me suscribo de Ud. con toda consideración y respeto muy atento y s. s.

José VARGAS PORRAS  
Nota: Como la manifestación ha de resultar grandiosa, se imprimirá una película cinematográfica.»

¡Ajá, gatos, conque sólo gente del Cantón Central? De cuando a acá Atenas pertenece a ese Cantón.

## Primera adicional a nuestra lista de Propagandistas

Ya que uno de nuestros colaboradores, en nuestro número de ayer, publica una lista de propagandistas del Partido Republicano, nos vamos a permitir aumentarla con unos nombres que, por de pronto, se nos ocurren, y en el orden en que vienen a la mente.

- Lic. Don Carlos Brenes Ortiz
- Dr. " Adán Acosta
- " Carlos Pupo
- " Sergio Carballo
- " Julio C. Ovares
- Lic. " Horacio Castro
- " Ernesto González
- " Bernardo Benavides
- " Ricardo Coto Fernández
- " Antonio Segura
- " Marciano Acosta
- " Emiliano Odio
- Dr. " Teodoro Picado
- Lic. " Pablo M. Rodríguez
- " Víctor Vargas Quesada
- " Moisés Aguilar
- " Jorge Aguilar Morúa
- " Carlos Manuel Salazar
- " Santiago Durán E.
- " Ernesto Ortiz
- Ing. " Manuel Benavides
- Dr. " Francisco de Mendola
- " Narciso Barberena
- Lic. " Adán García
- " Jesús Pinto
- Br. " Benjamín Hidalgo
- Ing. " Gonzalo Truque
- Lic. " Julio Ortiz
- " Raúl Ugalde
- " Hormidas Araya
- " Ricardo Villafranca
- " Leonidas Rojas
- " Raúl Acosta
- " Francisco Solórzano
- " Carlos Mora Aguilar
- " Climaco Pérez
- " Ezequiel Gutiérrez
- Dr. " Domingo Castillo
- " Jorge Sáurez
- " Patrocino Arrieta
- " Leovigildo Arias
- " Fabio Rojas Díaz
- " Arturo Solano
- " Efraim Monge
- " Manuel Barriónnevo
- " Julio Alvarado
- " Albino Villalobos O.
- " Carlos Mora Barrantes
- " Víctor Manuel Sáenz
- " Gonzalo Sánchez Bonilla
- Lic. " Julio Sáenz
- " Ricardo Solís M.
- " Alfredo Sáenz G.
- " Tomás Valverde
- " Luis Arena
- " Juan Rodríguez G.
- " Manuel V. Cortés
- " Daniel Gallegos
- " Ricardo Villegas
- " Enrique Meneses
- Br. " Evaristo Mora
- " Juan Rafael Acuña
- " Carlos Figuls
- " Juan José Aguilar
- " Pío Luis Acuña
- " Rodrigo Peralta
- " Noé Solano
- " Eduardo Pochet
- " Eusebio Morales
- " Carlos Liréña Ch.
- " Norberto Carvajal
- " Juan José Gutiérrez
- " Guillermo Amador
- " Juan A. Gómez
- " José Madriz
- " José T. Ortega
- " José Rafael Mora
- " Tito Blanco
- " Alfonso Sáenz
- " Gregorio Soto
- " Manuel Valverde Vargas
- " Francisco Fernández
- " Juan Shroeder
- " Juan Vicente Gutiérrez
- " Luis Bolaños
- " Alfredo Guevara
- " José Luis Carvajal
- " Gerardo Vega C.
- " Marcos Chanto
- " Santiago Mora

## Por qué ayer fuimos carlistas y por qué hoy somos más carlistas

Dejémonos de cuentos! Por muy demócratas que seamos, por grande que sea nuestra devoción a la Doctrina del Divino Maestro, que nos manda considerarnos todos como iguales, y que el primero sea como el último, y el último como el primero, tenemos que reconocer superioridad inmensa en aquellos hombres que por su ascendencia honorable, por su raza blanca y limpia, por su inteligencia despejada, por su palabra fácil, y, en casos necesarios, elocuente, subyugan a los demás y dejan comprender que Dios les ha dado la vida para gobernar, para ser conductores de pueblos, para fines verdaderamente superiores y de responsabilidad. Y si a todas esas grandes cualidades físicas se añaden los méritos de orden moral, como por ejemplo, haber formado una familia tan honorable como la de sus antepasados, una familia que es lustre de la Sociedad y orgullo de la Patria, los méritos se agrandan y la sugestión que tales seres ejercen en los pueblos es tan grande, que éstos y no aquellos son los que piden el someterse a su domicilio.

De tiempo atrás consideran que las cualidades dichas, concedidas a algunos hombres por Dios, concurrían en el ciudadano que es hoy Candidato a la Presidencia de la República, Lic. don Carlos María Jiménez, y como tuvo el honor de tratar a su señor padre el Lic. don Manuel Vicente Jiménez, digno ex-Presidente de la Corte Suprema de Justicia y caballero en la extensión de la palabra, y he tenido también el honor de tratar y de observar muy de cerca a su hijo don Carlos María; hace ya como cosa de un año que me adherí a la Candidatura de este señor, y me adherí de corazón por creer que si él merece el honor de gobernar a Costa Rica, Costa Rica merece el honor de ser gobernada por él. Pero será franco y sincero: Yo creo que el hombre de buena estirpe, de inteligencia culminante, el hombre de carácter, en una palabra vale por uno, y el hombre que además es ilustrado y ostenta diplomas y medallas honoríficas de los grandes Colegios, vale por dos. Y yo creo, hasta hoy, que don Carlos María Jiménez valía por uno, pues le consideraba en la misma línea de otros Licenciados y hombres de Estado de aquí de Costa Rica. Pero hoy que he tenido la satisfacción de ver en «La Tribuna», las distinciones, diplomas, premios y títulos universitarios que le dispensan los grandes Colegios de Italia, Francia, Bélgica y la misma Costa Rica, he acabado por creer que no por dos sino por veinte vale nuestro Candidato, y que a toda costa la República debe sentarlo en el Sello Presidencial.

ELOY

## SIN COMENTARIOS

### Primera Parte:

La Justicia de los Estados Unidos ha sentenciado a morir en la silla eléctrica a dos anarquistas por los delitos de asesinato y robo en perjuicio del pagador de una fábrica y su ayudante.

### Segunda Parte:

En Costa Rica, la pequeña fracción reformista que acurpa la candidatura del Lic. don Cleto González Viquez, ha hecho manifestaciones públicas de protesta por la sentencia de muerte contra dos extranjeros en un país extranjero.

### Tercera Parte:

Por dos veces el Lic. González Viquez ha ha querido que el Congreso de Costa Rica decreté el establecimiento de pena de muerte para fusilar costarricenses.

### Cuarta Parte:

Qué espesura!!!

## Pagamos los gastos

Ha circulado ya el célebre manifiesto del General Voltio. En el centro de una gran hoja suelta, se publica PARTE APENAS de una carta del General. Ofrecemos pagar el gasto que demande la publicación íntegra de dicha carta, desde la fecha hasta la firma.

Queremos evitar que se engañe al pueblo de Costa Rica apartando de aquel documento todo lo que dice contra ciertos personajes del olimpo y aún del reformismo.

## LA INDIA

Alambre para cerca  
Afrecho de Trigo  
Avena para bestias

Eduardo L. Fernández  
Apt. 1064 - Tel. 370

## Tanques de Hierro Vacíos

Capacidad 100 galones

Tijeretas, Colchones, Hierro para techos, Hierro imitación Tablilla, Canoas, Tubos, encontrará a precios baratos en el antiguo local

Contiguo a La Proveedora (Mercado)

LUZ SOBRE TINIEBLAS

# Don Cleto pone su firma en un documento falso

Enteramente de acuerdo con los artículos del Programa Reformista contenidos en el manifiesto anterior, me comprometo a ejecutarlos, caso de llegar a la Presidencia de la República.

(f) CLETO GONZALEZ VÍQUEZ.

Sólo un costarricense de la talla del Señor González Víquez, puede haber cubierto con su firma, el manifiesto apócrifo, que sus asalariados en conculcábulos con los diputados reformistas de la contrata reeleccionista han tramado en las sombras.

El mismo ex-presidente de los crímenes de 1906; el consejero de cabecera de la tiranía de los treinta meses; el hombre patibulo que puso en la Constitución de los Tinoco la pena de muerte para matar a los costarricenses indefensos; el que le ganó a Amory cien mil colones por un salvazo a nuestra patria; el que dice que la ciudad de San José no se hizo para los pobres; el de los desplafarros de 1906; el que autoriza las violaciones de correspondencia republicana; el desgaje de las mieles de la fábrica en otrora, se le viene encima a la conciencia popular, cubriendo con su firma y aceptando como bueno, un manifiesto apócrifo, que es una escalerilla de recortes de cartas privadas enviadas por Jorge Vollo a amigos de su intimidad. Hace varios días que sus peones venían anunciando con grandes caracteres en los diarios imparciales el tal *chiffon de papier*, pero ignorábamos que mientras eso decían los señorones del olimpo, anduvieran a la vez los diputados reformistas cazando cartas de Jorge Vollo para arreglar el pouputurrí podrido que hoy nos ocupa.

La conciencia, que como dijo Núñez de Arce es a la vez delator, juez y verdugo, tiene que ser en esta hora de falsa cletista la que mejor fusilgue a estos que desdoblán sus conciencias en un mar preceloso de ignominias y de descrédito público.

En este viacrucis del jefe argollero sólo van quedando las huellas de sus caídas, y el destino

siempre atento, lo va llevando al calvario hasta encontrar la cruz en que los costarricenses pondremos el inri final para coronar toda una actuación nefasta y corrompida.

El manifiesto o letra al descubierto que ha firmado con su nombre de pila don Cleto, es un ultraje más a los costarricenses, el jefe olímpico firma la más impúdica de las inmoralidades, es esta una de las impudicias eternas de la argolla, que en otro tiempo denunciara el falso republicano don Manuel Castro.

Don Cleto viene jugando con dado falso desde el principio de esta jornada, su baraja es desleal y este último lance de tahir descarriado, no sólo nos mueve a compasión; sino que nos pinta al natural el falso material de propaganda de don Cleto y sus peones. Los tales se nos vienen encima a Roma por todo, lo cual sin temor a dudas nos está diciendo el naufragio electoral a que han llevado el pobre anciano los suyos. Con pedazos de cartas no se hace un manifiesto, con patrañas no se consiguen proclitos; estas armas melladas del jefe olímpico, no sólo acusan desequilibrio sino quizá, un estado morbosos.

Quédese el jefe argollero envuelto en esta tragedia miserable que hoy desmantelamos a la luz meridiana, mientras atacamos la contrata de los diputados reformistas que a las espaldas del General Vollo han violado con delito flagrante la cláusula 18 del Programa Reformista.

Condene el país a grito herido ese papelón fraudulento, conozca el país a estos ídolos de barro, a estos farsantes que teniendo perdida toda esperanza en este debate electoral, recurren al engaño y a la farsa, para impresionar a los ciudadanos honrados del país. Dejemos a los muertos que entierran a sus muertos y siga en pie el reto que ayer les hicimos para que exhiban el original del manifiesto fraudulento que desde hace días venían anunciando con bombo y platillos los señorones del olimpo.

J. C.

# Sin saltar y sin trono

## La muerte de los dioses

La evolución impera. Estaban en Costa Rica demasiado comprimidas las válvulas del Poder, en las garras de los dioses que se consagraban divinidades, para imponer a toda costa y por doquiera, el oprobio y la mengua de su corrupto mando. Aquella cámara pontifical, hondamente curfida hasta las médulas de su armazón interna en los tragines de la farsa y del engaño, mantenía, a todo trapo, sus juegos de tramoya, para encubrir, con disfraz artero, las harturas de su concupiscencia y los sofismas de su argucia, a diaria combinación.

Aquella cámara sacramental, hierática, de los elegidos, proclamaba, como única soberanía para el gobierno, la soberanía de la inteligencia, pero a reserva y condición de que, fuera del tabernáculo, nadie podría oficiar, porque la inteligencia y la previsión, solo eran dones y atributos, por derecho divino otorgados, de sus ilustres testas. Estos sumos sacerdotes, constituidos así en la casta exclusiva de la gestión pública, eran los únicos y absolutos depositarios del *sancto sanctorum*, y así del que se atreviera a profanar, con otros títulos, el templo sinagoga de la septencia, porque tras la excomulgación, venía la expiación, dura y tremenda, para el osado y mal sabido que se atreviese

a discutir o a dudar siquiera, uno solo de sus cánones o una sola de sus sentencias. Tenían el monopolio del mando y el de la inteligencia, mas carecían, eso sí, del imperio de las conciencias.

Andando el tiempo, en su ruta, evolutiva y eterna, hubo algo así como uno de los secudimientos sociales que vuelcan tronos, y algunas sombras, de fingimientos y contornos trágicos, oscurecieron los horizontes. Los dioses entonces tambalearon en sus doradas sillas de mando. Algunos soplos de borrasca aventaban sus dominios, y se oyeron crugidos, como anuncios de catástrofe en gestación. Entonces los unguidos, como atraídos por un mismo pánico, se constituyeron en olimpo abierto, y se dieron a inventar la fórmula exacta y precisa, que alcanzara a conjurar aquella marejada ascendente y fatal, que amenazaba arrasrar, como a frágiles y miserables leños, toda la fortaleza, al parecer inexpugnable, de sus patrañas y componendas de absorción.

Los dioses maquinaron, e hicieron complicaciones. Viniéron, con la estrategia, los juegos de tramoya, el disfraz y las luras, para sofocar, de algún modo, sin importar el medio, aquella catástrofe que se les venía encima, aplastante y arrolladora. Excusado es suponer, que aguzaron el magín,

hasta lo indecible, para salvarse.

Era ya tarde. La onda azulada y ascendente de aquel mar en erupción, flotaba, como banderola de triunfo, en las cúpides mismas del Capitolio. La suerte estaba echada, y ya nada podría, contener aquella avalancha popular, que minaba en sus bases, las rocas del absolutismo. La insignia azul flamearía triunfante sobre la República, por la razón o la fuerza, decía el piloto Ricardo Jiménez, que era entonces el caudillo de aquella tumultuaria invasión. Así la Patria en cadenas, fué libertada de las garras olímpicas, por el Partido que desde muy antes, venía librando sus titánicas luchas.

Años después, los sumos sacerdotes recuperados un tanto de su descalabro, intentaron de nuevo detener los oleales de aquel formidable movimiento, que aún los arrasraba y abafía, entre los lumbos de la gran explosión. De nuevo se conjuró el cenáculo de los providenciales, y tramaron. Colocaron sus ametralladoras electorales, de esta vez bajo el color verde, y colmaron de calumnias la prensa, de injurias la plaza pública y del oro corruptor las comisiones de propaganda. Hicieron la artillería del insulto, sin omitir dicerio infamante, y agotaron sus arcas, en la iniqua labor. Todo en vano.

De nuevo las ruedas de mil

radios del carro triunfal, del carro azul, aplastaron las cabezas de la Hidra y... deshonrada su maquinación de tramoya, desenmascarados, impenitentes, renegados, desleales y vencidos, hecho pedazos el tabernáculo de los ídolos, errando como los incrédulos hijos de la Judea, que no aceptaron el evangelio de la redención; errando como espectros los impenitentes en su limbo político, esperando su Mesías, errando quedan, como los israelitas sin altar y sin trono.

M. M.

En nuestro próximo número aparecerán muy buenos artículos políticos de actualidad

# Un discurso por boca de ganso

En la manifestación de protesta que los obreros de esta ciudad iniciaron el 10 de los corrientes, por la supuesta muerte de Sacco y Vanzetti, don Julio Padilla, diputado cletista, atacó duramente las instituciones norteamericanas. Hizo un corolario de la ideología social y finalmente, quiso describir, con trágicos caracteres, la pena de muerte, que ha sido en todos los tiempos y en todos los países, manifestación rotunda del atraso moral de los pueblos. Pero don Julio Padilla se contuvo. Sacrificó sus ideas sociales a los intereses de la política.

Don Julio Padilla hubiera querido decir muchas cosas respecto a la inviolabilidad de la vida humana; de esa vida que todo el mundo tiene obligación de respetar; de esa vida que es mentalidad en el sabio; inspiración en el poeta; fuerza en el músculo del hombre que en las luchas del trabajo, oye el trino del pájaro en la rama y la canción del martillo sobre el yunque de la forja; pero don Julio Padilla prefirió callar. Permaneció con el sobrecogimiento del beduino que en medio del desierto ve levantarse los arenales a los influjos devastadores del simún; estuvo divagando largo rato, en una divagación de convencionalismos y de intereses personales.

Sabía muy bien don Julio Padilla que atacar la pena de muerte, que es la expresión más grande de la barbarie, era atarse una piedra al cuello y lanzarse al mar y por eso don Julio habló de todo, menos de ese espectro tenebroso que se llama un cadalso; que se llama una silla eléctrica; que se llama una fusilería y que mata sobre seguro y con premeditación injustada, poniendo por mampara a la Ley, a un hombre indefenso; a un hombre que si ha delinquido lo ha hecho tal vez obligado por fuerzas mayores.

Pero don Julio Padilla prefirió callar a este respecto. Y calló porque sus intereses políticos del momento así se lo indicaban; porque en medio de su ceguera partidarista tuvo el lazarillo de la insinceridad. Don Julio Padilla hubiera querido mejor no decir nada, pero el grupo de los obreros que él representa en el Congreso, ese grupo que si vive de ideologías sanas y elevadas se lo exigió y entonces no tuvo más remedio que decir algo, que no era realmente la exposición—tengo seguridad de eso—de lo que él pensaba y hubiera querido decir en esos momentos.

Y don Julio Padilla divagó mucho y en resumen no dijo nada, porque él—extrañense de eso, queridos lectores—está en estos instantes políticos del lado del que en Costa Rica pretendió instituir la pena de muerte; del que hubiera querido demoler el Monumento Nacional, para levantar allí la mueca tétrica y horrible de la guillotina. Don Julio Padilla permaneció silencioso ante todos estos aspectos, porque él es actualmente uno de los turiferarios de don Cleto González Víquez; del hombre que quiso ampararse en la Ley que es transitoria y es fallible, para herir de muerte la libertad que es y debe ser siempre el único patrimonio de los pueblos.

COMBATIENTE

## La Presidencia de don Cleto

A don Manuel Segura

Expresan que está... segura.  
Dicen que... segura está.  
No sé que seguridad tenga el que esto asegura.

Lo que la lógica pura nos expone en realidad, es que don Manuel... segura por cierto no lo tendrá.

OPO DEL DOC

TOME TABONICO AL GUAYACOL

Suscríbase a este diario

# EL CLETISMO y la libertad de imprenta

## El cletismo contra los reformistas Don Juanito Montealegre ataca al diputado Padilla

La Ley de Imprenta de junio de 1906, presentada por el Gobierno del Licenciado Dn. Cleto González Viquez y emitida por la mayoría cletista de la Cámara, para amordazar la voz de la conciencia nacional caldeada por la serie de inicuos vejámenes con que usurpó el poder el señor González Viquez, es una verdadera bofetada a las instituciones republicanas y creemos que en ningún país del mundo civilizado ley semejante habría sido promulgada.

No vamos a analizar, uno por uno, los bárbaros artículos que contiene; baste decir que creaba nuevos delitos por irrispeto a los altos funcionarios del Estado y dejaba a merced de los Gobernadores y Jefes Políticos el juzgamiento de los delitos de imprenta y al arbitrio de estas autoridades la vida o muerte de los periódicos.

Los gerentes o directores de los Diarios tenían que rendir fianza pecuniaria al Estado y el Gobierno estaba pendiente de esta obligación para requerir su cumplimiento, sujeto al capricho de los gobernadores, quienes se daban el lujo de imponer multas a los periodistas desafectos, y de ser tolerantes con los periodistas amigos del Gobierno. Tal era uno de los principales objetivos de la ley.

Pero los diputados republicanos no cejaron de combatir aquel monstruoso instrumento de opresión que deshonraba día por día a la República, hasta obtener su derogatoria en Enero de 1908 y poner en vigencia la Ley de Imprenta que hoy nos rige.

Y el señor González Viquez, deseoso siempre de amordazar

la prensa nacional volvió a atentar en diciembre de 1909, contra la libertad de pensamiento, por medio de un nuevo proyecto presentado al Congreso por su entonces Ministro de Gobernación Licenciado don Alfredo Volio.

La opinión pública se levantó airada contra aquel nuevo atentado, que fracasó en la Cámara a los golpes de elocuencia de la brillante diputación republicana.

El Poder Ejecutivo en aquella época luchó abiertamente porque pasara la reforma aludida, la cual fué defendida en el Congreso, durante los debates, por el mismo Ministro Sr. Volio. En la primera votación del proyecto de ley hubo empate, obligando esta circunstancia al entonces Presidente del Congreso, Licenciado don Ricardo Jiménez, a descender de su alto sillal para abroquelar una vez más, con los esfuerzos de su elocuencia y de su poderosa dialéctica, las libertades del pueblo contra los intentos liberticidas del señor González Viquez.

El proyecto fué desechado, gracias a los esfuerzos del Licdo. don Ricardo Jiménez, y de la vigorosa diputación republicana, en la cual destacaba en primera línea nuestro actual jefe y Candidato Licdo. Don Carlos María Jiménez.

La prensa estuvo de plácemes en aquella época de triste recordación, porque fuvo en el Congreso valientes adalides republicanos que, en fiel acatamiento a los principios del partido, supieron defenderla con viril entera.

En grave peligro de naufragar por segunda vez durante la administración del señor

González Viquez, una de las más preciosas libertades del ciudadano, la libertad de emisión y publicación del pensamiento,—centinela avanzado de las garantías y derechos constitucionales,—la diputación republicana la sacó a flote y la puso a salvo con verbo elocuente y con el prestigio de sus convicciones democráticas.

Con hechos históricos, que están escritos en nuestra colección de leyes, en los diarios, en La Gaceta Oficial y en las actas y archivos del Congreso, mejor que con palabras, se demuestran las tendencias o presoras del señor González Viquez,—que desvirtúan por entero las predicas mentirosas de sus parciales,—y el respeto y devoción de los dignos representantes del Partido Republicano a las instituciones defensoras que son base fundamental del gobierno democrático.

El señor González Viquez ha dicho en uno de sus balbuceos tribunicios pronunciados ladidamente en esta campaña, que en Costa Rica no hay partidos de ideas y que todos los partidos han sido republicanos. Afirmación falaz que queda desmentida con los hechos de la historia. El primer deber republicano es respetar las determinaciones de la mayoría de los pueblos, manifestada en las urnas del sufragio, y el señor González Viquez ha sido el primero en atropellar esas soberanas determinaciones, usurpando el Poder a horca y cuchillo, con vilipendio de los ciudadanos y electores que le eran adversos y con violación de los preceptos más rudimentarios de la República.

El primer deber republicano, es respetar los atributos de la libertad de emisión y publicación del pensamiento, y el cletismo atentó contra ella, haciendo desmantelar por sus sicarios la imprenta de «La República» cuyas puertas fueron cerradas por la fuerza de las bayonetas, desterrando al Director y propietario de aquel periódico republicano don Octavio García, a quien se llevó entonces a la completa ruina, mutilándole su empresa, y atentó contra esa preciosa libertad imponiendo leyes, como la de 1906 y forzando la emisión de otras nuevas como el proyecto fracasado de 1909.

Ante aquel poder avasallador de don Cleto, quien como el lobo de la fábula se pretende encubrir con la piel de oveja de republicano, se enfrentó siempre el Partido Republicano, en luchas de sacrificio y martirio, en gloriosos combates por los fueros de la democracia y por los atributos fundamentales de la República.

Con tales antecedentes históricos, los periodistas que están en el deber de conocer la Historia y que, a pesar de ello, concientemente acuerpan la candidatura del señor González Viquez, al mismo tiempo que traicionan los principios de la democracia, son infieles a su propia dignidad profesional y a los sagrados fueros de la prensa, águila caudal del pensamiento en amenaza de mutilación de sus alas resplandecientes, que se agitan en los rutilantes espacios de la libertad y del progreso.

ALTA MIRA

tenía que suceder. Y ya ha sucedido.

Veán los honrados trabajadores de Costa Rica, veán los reformistas a donde los llevan sus actuales jefes que han pactado, los eternos enemigos del pueblo que no desperdician oportunidad de renegar de ir del brazo del proletario y que si mañana por desgracia llegaran a triunfar, el primer puntapié sería para ellos.

### Siguen los comprobantes de la farsa cletista

«Alajuela, agosto 10, 1927.—Sr. Lic. don Alfredo Saborio. San José.

Muy señor mío:

Me permito poner en su conocimiento que a los Cletos les traen del Guanacaste 500 bestias pedidas por Julio Sánchez, de Heredia, y fieses en «La Tribuna» de ayer, donde dice que vendrán algunos ganaderos a que si compran caballos para cría. Como estas bestias tienen que regresar al Guanacaste—y todo el mundo lo verá—quieren hacer creer que son compradas para reproducirlas. No está demás tomar nota de todo esto para que vean que ya conocemos su actuación, y así celebrar su farsa.

Soy de Ud., su atento S. S. y amigo.

FRANCISCO JIMÉNEZ V.»

Por supuesto, don Juanito, cuando vió la cosa que se podía peligrosa, se escabuyó entre la multitud que en esos momentos se arremolinaba inquietando el motivo del incidente y cuando se buscó, ya no se encontró el cletista don Juanito que tan mal se expresaba del diputado reformista que ahora hace discursos por los pueblos en favor de don Cleto.

El hecho en sí no merece comentarios. Desde estas columnas hemos venido diciéndolo que tarde o temprano

## De San Pablo de Heredia

# Para hablar hay que saber

De San Pablo de Heredia

«Para hablar hay que saber»

Esta inocente hoja es en contestación a una que hicieron circular en este pueblo de San Pablo.

Antepongo que no vengo a restar méritos al señor párroco don Abel Castillo; al contrario, reconozco sus méritos en el de los que expresa ese pesquin.

En lo que hace muy mal este pobrecito hombre es en poner al señor Cura en el papel de propagandista cletista y darle alas para ello, aunque bien me figuro quién es el de la hoja y a quién pone de manipara.

No, amigo, si usted, pobre autor, se siente contento con ser cletista y cree que el Partido Unión Nacional es el mejor; yo le diré que lo considero como un ciudadano extraviado, y le diré que si usted está conforme con ser cletista, yo estoy muy orgulloso de ser carlista y pertenecer al Partido Republicano, en el cual se paga por ser adepto, no como ustedes a quienes les paga para que sean cletistas.

Con mejores títulos que el señor Cura en este sentido, está don Rosario Ramírez, hoy neutral, a quien le daban las tres de la mañana trabajando para las cuestiones de detalles y era a él a quien le iban después a reclamar las gentes enojadas porque las habían detallado; quién sufrió esto si no era el Sr. Ramírez? Entre muchos otros, don Víctor Gutiérrez, don Isidro Hernández, don Juan de Jesús González y don Sabas Vindas, todos estos magníficos carlistas, don Julio González Zamora,

cletista; pero aunque contrario político, comprendo que a don Julio y a todos los ya dichos es a quienes más se le debe la escuela, y ante todo y como siempre, al gran Partido Republicano.

De la luz hay muy poco que hablar, pues un mismo municipio me dijo que si no fuera por el señor cura antes hubiéramos tenido la luz.

Ahora, amigo Cleto, le diré una cosa que usted sabe y de lo cual todo el pueblo está enterado: si no fuera porque el Párroco se puso a hacer una desesperada política, quizá la iglesia estaría más adelantada.

Entre todas las obras realizadas por el señor cura, por el cual siento mucho aprecio, se menciona la escuela y la luz eléctrica de aquí de San Pablo.

No, amigo, para hablar hay que saber: la escuela era un proyecto desde que estaba el señor cura Salas aquí y cuando era Ministro don Napoleón Quesada, hoy carlista. Lo de la escuela ya estaba en proyecto y si antes no se había hecho era porque se esperaba el empréstito y si ese empréstito no se hubiera realizado, todavía no se habría comenzado la escuela. A quién entonces se le debe la escuela?, a nuestro jefe de ayer y de siempre el insigne don Ricardo Jiménez, desde luego y ante todo al Partido Republicano por que si el actual fuera un presidente como don Cleto González Viquez, antes de escuela nos hubiera dado azotes y prisiones. Yo no quiero, lo repito, quitarle méritos al Padre Castillo, pero hay que confesar que él lo que hizo fue colaborar en una obra que ya estaba decretada.

Ahora «amigo agradecido», la comparación del Presbítero Abel Castillo Vega, con don Carlos María, me da risa, es una comparación absurda de la cual mejor no hablo sino que me río pero con cierta lástima que Ud. mismo encontrará justificada.

Dice Ud., señor autor, que don Carlos ofrece y no cumple y se refiere el caso de una señora viuda de Rafael Mora. Seguramente Ud. eso lo oyó como yo cuando chiquillo oía el cuento de «Allí Babá y los cuarenta ladrones»; además, Ud. esto lo sabe porque quizá el mismo cura Castillo se lo contó, pero ni Ud. ni él saben nada al respecto.

Don Cleto si anda de pueblo en pueblo mendigando adeptos con ofrecimientos y esos ofrecimientos son los proyectos de nuestro Presidente republicano don Ricardo Jiménez.

Don Cleto ¿qué puede ofrecer si no es nada? Fué un mal presidente y hoy camina su calvario por su mal gobierno y nunca más llegará a ser ni Juez de Paz.

Don Carlos no ofrece, pero podría ofrecer porque, pésele a quien le pesare, será presidente constitucional de 1928 a 1932.

Ahora yo aconsejaría al autor de la hojita a que me he referido, que le aconseje al Padre que deje de hacer política, porque con eso perjudica

su iglesia y que no vaya a San Juan de Tobosi a hacer política porque, como me lo dijo un vecino de aquí, ya eso es transformarse en un propagandista político, y esto le está terminantemente prohibido.

UN CARLISTA PABLERO

San Pablo de Heredia, 31 | 1927.



Lea este diario

# Recorriendo los cantones de Mora y Puriscal de la provincia de San José

En verdadera y alegre camaradería, en una ideal y a la vez honorable compañía de ese médico insigne, buen consejero y corazón noble y generoso que responde al nombre del Dr. Teodoro Picado; de ese dilecto amigo llamado Roberto Bonilla, bravo luchador y elemento distinguido de nuestro Partido y del Diputado don Claudio Cortés, salimos el martes dos de los corrientes hacia aquellos importantes cantones de esta provincia, verdaderos baluartes del republicanismo, llevando la representación de nuestro candidato.

En la estación de la Balsa dejamos el tren y emprendimos en briosos jamelgos, dignos tan sólo de comitivas reales, camino hacia El Cordel

donde esperaban importantes y buenos partidarios de la noble causa como podrá verse por la lista que adelante insertamos.

Al llegar al caserío de El Jateo se incorporaron a nuestra cabalgata más y más copartidarios y amigos, haciendo de aquel desfile algo muy importante por su número y calidad.

Al llegar al distrito de Picagres creció el entusiasmo, dado que ahí esperaban al candidato al rededor de 300 ciudadanos los cuales, ardiendo en entusiasmo, prorrumpían en vivas al Partido Republicano y a su Jefe y Candidato el Lic. Jiménez Ortiz. Nuestro compañero el Licdo. Claudio Cortés dirigió un sa-

ludo en nombre del señor Jiménez y en frases henchidas de entusiasmo aclamó a aquel pueblo que sabe honrar la República, siendo adicto casi unánimemente a la causa republicana.

Luego en la finca que nuestro compañero Roberto Bonilla tiene en Llano Grande, celebramos otra reunión que como la de Picagres resultó un verdadero triunfo; pero es que el entusiasmo de nuestros correligionarios es tal que pidieron al Diputado Cortés que ahí en aquella hacienda hiciera oír su palabra republicana que cual evangelio redentor y bendito, hace inflamarse los corazones de entusiasmo y las conciencias de alegría.

Al ser las cinco de la tarde pasaba nuestra comitiva por Crifo Bajo y allí el valiente republicano don Rafael Retana Bermúdez pidió al Lic. Cortés que dirigiera su palabra al grupo de republicanos que ahí esperaban nuestro paso, y en efecto aquello que al principio era apenas un grupo de unos cincuenta ciudadanos, terminó en una reunión que plétórica de entusiasmo oyó con fervorosa devoción las palabras llenas de un verdadero socialismo cristiano que el amigo Cortés les dirigió, haciendo resaltar la importancia que tiene para la causa republicana la adhesión de aquellos veci-

nos a nuestro partido ya que ellos fueron en la pasada contienda abnegados y leales reformistas muy distintos de los Fonseca y Padilla, vende partidos por treinta monedas.

Como a las seis de la tarde hicimos nuestra entrada victoriosa en Crifo Alto, distrito importante del Puriscal: aquella entrada en donde más de doscientos amigos llenos de verdadera alegría aclamaban a nuestro Jefe, movió al Diputado don Claudio Cortés a presentar una salutación a aquellos copartidarios, salutación que pintó el entusiasmo de la comitiva por llegar a un lugar pintoresco por sus bellezas naturales, por el entusiasmo republicano y por ser el sitio donde llenen su residencia muy buenos y muy dignos amigos de la causa popular, cual es la republicana.

Aunque nuestra visita no tenía un carácter netamente político sino una representación de nuestro Jefe ante el honorable y virtuoso hogar del excelente copartidario don Leandro Sanahuja con motivo de la boda de su hija Marta con don Raúl Zeledón, no por eso aquellos vecinos dejaron de hacer presente su viva simpatía hacia la causa de la República y a su digno candidato el Lic. Jiménez Ortiz.

(Continuará)

nos esperaron en el puente de Río Grande jurisdicción de La Balsa:

José Jara, de Atenas  
 Ramón Núñez, del Cordel  
 Ezequiel Tenorio, de La Balsa  
 Ramón Montero, de La Pita  
 Rafael Corrales, de La Pita  
 Eloy Delgado, de La Pita  
 Santos Montero, de La Pita  
 Francisco Bermúdez, de Crifo Alto  
 Estanislao Segura, de Llano Grande  
 Emilio Sanahuja, de Crifo Alto  
 Félix Sandí, de Crifo Alto  
 Rafael Corrales, de La Pita  
 Saturnino Porras, de Crifo Alto  
 Alonso Acuña, de Crifo Bajo  
 Silvano Porras, de Crifo Alto  
 Francisco Sanahuja, de Crifo Alto

Manuel Quesada, de Crifo Alto  
 Nois Quesada, de Crifo Alto  
 Manuel Vargas, de Picagres  
 Juan Gómez, de Crifo Bajo  
 Gregorio Alvares, de Jilguero  
 Ibaldo Agüero, de Crifo Bajo  
 Dolores Jiménez, de Crifo Bajo  
 Otoniel Gómez, de Crifo Alto  
 Desiderio Porras, de Crifo Alto  
 Jerónimo Solano, de Crifo Alto  
 Cirilo Chacón, de Llano Grande  
 Lilo Quesada, de Cordel  
 Jesús Quirós, de Crifo Alto  
 Miguel Jiménez.

Mil excusas pedimos a los buenos compañeros que no hemos anotado en esta lista pero que como buenos correligionarios sabrán disimular tal omisión.

LA REFORMA REPUBLICANA

## Club Republicano de Grecia

A todos los simpatizadores y partidarios de la Causa se les avisa que el CLUB REPUBLICANO, por disposición del Comité del Partido, fue trasladado al salón de doña Maclovía v. de Barahona, frente al Mercado de esta ciudad; de modo que allí queda instalado ese Centro y también la SECRETARIA del Partido, en donde serán bien atendidos todos nuestros amigos.

**La Secretaria**

Grecia, 1º de Agosto de 1927.

Algunos de los amigos que

## Telegrama de 27 de abril

Para trabajos rápidos y nítidos en "La Tribuna"

Suscríbase a este Diario

Corresponsal

## A los Republicanos del cantón central de Alajuela

El sábado próximo a las siete de la noche, en el Teatro Municipal de la ciudad de Alajuela será proyectada por primera vez, la cinta cinematográfica de la hermosa ovación Republicana verificada en Heredia.

Distinguidos oradores dirigirán además la palabra a los concurrentes.

Para esa fiesta cívica se invita a todos los amigos de la causa.

La entrada al Teatro será absolutamente gratis, pues se desean demostrar al mayor número de ciudadanos que las fiestas Republicanas como las de Heredia, resultan imponentes y decisivas de la victoria final.

Se encarece puntualidad.

No se suspenderá el acto por causa de lluvia.

JEFATURA DE ACCION

Alajuela, 10 de agosto de 1927.

# La mejor póliza de vida es una CERVEZA

# TRAUBE

LA EMPRESA DE QUEBRADORES DE PIEDRA de Francisco Jiménez Ortiz

Avisa a sus clientes que los pedidos de piedra quebrada han de hacerse directamente en la

## Gran Fábrica de Mosaicos EL INGENIO

Detrás de La Dolorosa

TELEFONO 1055 APARTADO 887

